

mación profesional, en el largo plazo la emigración viene a ser para el país de origen (en el caso de Argelia) más un problema que una solución.

DIMITRIOS A. GERMIDIS
El Colegio de México

RICHARD P. SCHAEDEL (ed.), *Research and resources of Haiti*, University of Texas, Austin, Texas, 1969, 624 pp.

The Research Institute for the Study of Man organizó, a principios de noviembre de 1967, una conferencia sobre los recursos de la República de Haití y el estado de la investigación científica en aquel país como paso preliminar a la formación de un Centro de Documentación e Investigación sobre Haití. El Centro tendría los objetivos siguientes:

a) reunir los estudios monográficos sobre la sociología, la antropología, la historia, los datos estadísticos, etc., para constituir archivos centralizados sobre los diversos aspectos de la vida cultural, histórica, económica y social de Haití;

b) estimular trabajos de investigación sobre los problemas económicos, sociales, fiscales, técnicos y de organización, es decir, sobre todos aquellos problemas referentes a la infraestructura y a programas de industrialización rápida;

c) formar una fuente de informaciones sobre proyectos de desarrollo económico y social a corto y largo plazo, a la que podrán acudir haitianos y extranjeros, agencias privadas y oficiales, instituciones internacionales, deseosos de ayudar al país a desarrollarse.

En la obra que se reseña, el editor ha reunido las ponencias de los participantes en la conferencia arriba mencionada. El libro se abre con un estudio de Ernst T. Bréa titulado "Importancia de la creación de un Centro de Investigaciones y de Documentación sobre Haití y panorama de un desarrollo económico y social; Estatuto de la documentación y de las fuentes de investigación". Se trata de una introducción general a las diferentes ponencias y al mismo tiempo de una orientación a las investigaciones posteriores sobre lo que se podría llamar el caso haitiano. El autor hace un inventario de las fuentes de documentación a las cuales un investigador puede tener acceso, y una enumeración no limitativa de los posibles campos de investigación que arrojarían cierta luz sobre la problemática haitiana. Es una síntesis muy general que retiene como elementos de identificación nacional:

1. El hombre haitiano y su origen, pues, según Bréa, "la evolución del hombre a partir de un antepasado común, su desarrollo físico y cerebral a través del tiempo, sus creencias, sus supersticiones, sus mitos y religiones, etc., son en conjunto factores que caracterizan al hombre en general y que explican su comportamiento social y político, su capacidad productiva, sus limitaciones físicas e intelectuales".

2. Los mitos y su papel en la constitución (formación) de la nación haitiana, pues "el mito es una forma de creencia. Es un producto cultural de la psicología colectiva. Es un modo de adhesión mental que participa de la categoría de las creencias. Éstas, cuando llegan a ser colectivas y en la medida en que se generalizan, tienen una tendencia a realizarse efectivamente porque determinan comportamientos que provocan automáticamente esta realización... Estas creencias llegan a ser ideas, fuerzas que se incorporan y persisten en la

vida misma de los creyentes y se transmiten de generación a generación en forma de tradiciones, parte de la cultura de los pueblos”.

Bréa retiene como mito más relevante, por lo menos en la actualidad, el mito político y trata de explicar el papel político del mito religioso. El estudio termina con unos comentarios generales sobre el desarrollo económico de Haití.

No es posible discutir las ideas de Bréa, pues su ponencia representa un intento muy breve y general de definición de la personalidad del pueblo haitiano. Además el autor no saca ninguna conclusión definitiva; parece que su intención es la de indicar puntos de referencia para investigaciones más profundas. Esa característica del estudio de Bréa es también la del libro en general cuya parte central está dividida en cuatro grandes títulos: Demografía y recursos humanos; Idioma y alfabetismo; Nutrición, salud física y mental; e Instituciones haitianas.

La clasificación de las diferentes ponencias bajo los cuatro grandes títulos no es del todo feliz; como ejemplo se puede señalar el estudio de François Latortue “Consideraciones sobre la mano de obra haitiana”, presentado en el capítulo de Instituciones haitianas y que debería ser clasificado bajo Demografía y recursos humanos. Lo mismo ocurre con el estudio de Serge Vieux, “Los problemas de la función pública haitiana y las perspectivas de investigaciones en este campo”, clasificado también bajo Instituciones haitianas mientras que el estudio versa sobre los recursos humanos disponibles en relación con la organización administrativa, pero no trata del funcionamiento de la administración pública.

Una vez hecha esta pequeña reserva, se puede decir que el libro abarca la problemática haitiana a partir de dos enfoques: uno que estudia las dimensiones de identificación nacional y el otro que retiene los aspectos socioeconómicos. El bosquejo de identificación del pueblo haitiano se hace a partir, por un lado, de la particularidad étnica, de las corrientes culturales básicas que contribuyeron a la formación de la psicología colectiva haitiana (Rémy Bastien, “Social anthropology: Recent research and needs” y Emerson Douyon, “Research model on trance and possession states in the Haitian Vodoo”), y por el otro, a partir de las expresiones musicales (Alan Lomax, “Africanisms in new world negro music”).

Los aspectos socio-económicos se desprenden del estudio de la demografía (Robert Bazile, “Quelques aspects de la démographie en Haïti”); de las condiciones de vida y del comportamiento social de las poblaciones marginales urbanas y campesinas (Caroline J. Legerman, “Haitian peasant, plantation and urban lower class family and kinship organization: observations and comments” y Richard P. Schaedel, “The concept of community development in Haiti and Venezuela”); de los problemas de la enseñanza, del analfabetismo y del bilingüismo (Albert Valdman, “The language situation in Haïti”; Paul Berry, “Litteracy and the question of creole” y Klébert Viélot, “L’enseignement primaire en Haïti”); de los problemas de la salud (Pierre Noël, “Recent research in public health in Haïti”; Kendall W. King, “Nutrition research in Haïti” y Ari Kiev, “Research and resources in psychiatry in Haïti”); de los recursos humanos en los sectores público y privado (François Latortue, “Considerations sur la main-d’oeuvre haïtienne” y Serge Vieux, “Les problemes de la fonction publique haïtienne et les perspectives de recherche en ce domaine” y de la evolución socio-política de Haití de 1804, fecha de la independencia, a 1957 (Max H. Dorsinville, “Haïti et ses institutions”).

La obra reseñada no es de ningún modo de carácter exhaustivo. Los autores se limitan a indicar los estudios ya hechos en los distintos campos que, según ellos, presentan cierta importancia en cuanto a la solución de los problemas haitianos, y a sugerir algunos campos de investigación para el mismo fin. En este sentido, el libro parece importante por las referencias bibliográficas que contiene y por la opinión de los autores que puede servir de hipótesis de trabajo en la medida en que el libro despierte suficiente interés para investigaciones posteriores sobre Haití.

Es notable el carácter científico del libro porque se aleja de toda preocupación política partidaria para presentar la problemática haitiana de una manera objetiva, aunque entre los haitianos que escriben se encuentran exilados políticos. No es menos notable el optimismo que se desprende de la obra en cuanto a una posible solución del caso haitiano. No se trata por cierto del optimismo beato de la mayoría inculta del pueblo haitiano que descansa sobre el "bon Dieu bon" * y que consiste en esperar los manás del cielo, sino de un optimismo derivado del balance de las posibilidades y de las metas, y de la convicción de que "al lado de los problemas existen las soluciones".

El planteamiento de la problemática haitiana que se desprende de las páginas de *Research and Resources of Haiti*, representa una contribución valiosa a la comprensión del caso haitiano en la medida en que se profundice en el esquema trazado y los resultados lleguen a ser operacionales.

GÉRARD DORCÉLY
El Colegio de México

LIEF KR. TOBIASSEN, *Reluctant door. The right of access to the United Nations*. Washington, D.C., Public Affairs Press, 1969.

Los treinta y ocho pisos de la torre de vidrio de las Naciones Unidas que se localiza en Nueva York constituyen territorio internacional sobre suelo nacional de Estados Unidos. El cuerpo diplomático y profesional de la ONU se desplaza libremente en Nueva York así como también, con la excepción de los delegados de países hostiles a Estados Unidos, en otras partes del territorio norteamericano. Muchos de ellos disfrutaban de inmunidad diplomática y por lo tanto no están sujetos a las leyes norteamericanas. De tiempo en tiempo y en claro abuso de los anteriores privilegios, han ocurrido incidentes de espionaje y sabotaje, después de cada uno de los cuales han surgido las preguntas siguientes: debe permitir Estados Unidos la permanencia en suelo norteamericano de delegados de países enemigos? ¿Qué puede hacer el Departamento de Estado de Estados Unidos para minimizar el abuso que se hace de la inmunidad diplomática?

Contestar a estas interrogantes resulta difícil y la respuesta depende tanto de consideraciones teóricas como prácticas. Tienen que tomarse en cuenta dos elementos fundamentales: 1º la necesidad internacional del acceso a las Naciones Unidas; y 2º el derecho de Estados Unidos a excluir de su territorio a los extranjeros considerados indeseables. En el pasado, ambos principios han estado en conflicto entre sí, y un estudio del porqué ha habido restricción al derecho de acceso a las Naciones Unidas implica una gama amplia de argu-

* "Bon Dieu Bon" es una expresión del lenguaje popular haitiano que significa que Dios es bueno y generoso y que se puede esperar todo de él.